

Zaldria

Madrid, 7 de Mayo de 1982.

Estimado Patricio:

Ha pasado un tiempo largo desde que recibí tu última carta - el 15 de Abril pasado - , pero no había querido contestártela intencionadamente por varias razones, entre ellas dos principales una, el poderla asimilar y comprender en su verdadero significado y la otra, esperar una posible conversación con Gabriel aquí en Europa.

Ayer he vuelto a Madrid desde Roma donde asistí al Congreso de la D.C. italiana. Ha sido una interesante experiencia y me ha permitido renovar mis contactos personales con los dirigentes D.C. de todo el mundo. El resultado del Congreso es un cambio en la conducción del Partido tanto en un proyecto de renovación de dirigentes, sacrificando a lo que ellos llaman los viejos Leones ( Fanfani, Andreotti, Rumor y otros) para dar paso a otros dirigentes, y por otro lado una aproximación más a la izquierda para renovar el proyecto político a ofrecer, ya que según esa mayoría, de mantenerse las cosas así, el socialismo va a copar el campo que le corresponde a la D.C., son críticos a los socialistas en este sentido y patrocinan una apertura hacia el P.C., no en términos de alianza pero sí de un nuevo trato. Vamos a ver lo que pasa, a mí no me gusta la solución, la encuentro equivocada en el último aspecto pero sí creo que tiene fundamento en cuanto a que el socialismo se hace más atractivo con un rostro humano democrático que una posición conservadora y no renovada, eso se ha visto en Francia y puede pasar también aquí en España y otros lugares. La D.C. no puede ser encasillada a la derecha, es nuestra peor derrota, pero la realidad es que sin quererlo o queriéndolo aquí en Europa partidos como el alemán nos dan esa connotación. Además de toda la experiencia adquirida en este evento, tuve algunas satisfacciones. La primera el poder haberme encontrado con el Cardenal y el Obispo Manuel Camilo Vial con quienes pudimos conversar y cambiar impresiones largamente, me alegré de ver al Cardenal también en todo sentido, es un hombre de bien que infunde coraje y esperanza, Chile y los cristianos le debemos mucho, cuando uno está fuera valoriza la calidad de nuestra Iglesia y siente como ella se ha enraizado en el pueblo, porque siempre ha sabido defender los valores fundamentales. La otra satisfacción, aunque un poco vanidosa, es que el día Miércoles el Congreso en pleno me rindió un prolongado aplauso con todos los asistentes puestos de pie, era un homenaje a la D.C. Chilena y muy especialmente a don Eduardo. Con Rafael pudimos estar muy poco porque partió a Etiopía, me alojé dos días en su casa y con él pudimos tener una primera reunión con Gabriel, en todo caso pude verlo y con siempre muy cariñoso al igual que la Gloria y sus niños.

Para ser preciso en los temas que te quiero exponer lo haré punto por punto, no de acuerdo con el orden importancia, sino que a medida que vayan saliendo al correr de la máquina.

1.- Elección directiva. Me alegro sinceramente que se haya llegado a un resultado de consenso. Creo que el equipo designado y elegido es de lo mejor que puede contar el Partido. Fué largo el proceso, en ese sentido perjudicial, claro sí que hubo causas que retardaron esta difícil decisión que se prolongó por más de ocho meses, e indiscutiblemente la muerte de don Eduardo, permitió que se tomara conciencia en la necesidad de no prolongar más el interregno producido. He tenido, por diferentes fuentes, informaciones de todo lo sucedido, se vé que no todo fué fácil, que tu desempeñastes un papel vital en la solución lograda, que la confrontación de posición habría permitido aclarar muchas dudas y que a pesar de todo quedan personas lesionadas o no satisfechas, o por lo menos, se deciden lealmente a observar las conductas futuras de los nuevos dirigentes. Lo importante es que se tomó una decisión, que el equipo de conducción es de gran calidad y por lo que se vé, Gabriel está en una posición correcta y de acuerdo con lo que ha aprobado el Partido, en especial, se le vé realista en cuanto al trato del P.C. y a la forma como puede construirse una alternativa, está con ganas de trabajar, y como muy bien dices es una cara nueva, que no tiene sobrecargada su cuenta corriente en relación al régimen, lo que permitirá algún margen de acción adicional al que tendría cualquiera de los nos hemos jugado tanto en estos últimos ocho años. Hay que apoyar este nuevo equipo lealmente, no es conveniente que fracase tanto por el país como por el Partido, esa es mi decisión, sin que por ello pierda mis derechos para emitir mis opiniones dentro del debate interno.

2.- Nueva estructura del Partido.- Me parece indispensable adecuar la estructura de la dirección de Partido. Sobre la materia en reiteradas cartas te hice planteamientos al respecto, algo de ello veo que se ha implementado al abrir más la mesa directiva y crear nuevos cargos de Vice Presidentes y a cada uno asignándole un campo específico de acción. Ojalá que bajo cada Vice se creen grupos de trabajo donde se integre la mayor cantidad de dirigentes posibles, eso sí teniendo claro que el que tome una responsabilidad no trate de estar en todas las otras, como normalmente acostumbramos hacerlo. De la conversación con Gabriel me quedé con la impresión que esa es la decisión de trabajo, pero me preocupó el que ya hubiere tomado decisiones que estimo erróneas, y así se lo representé, me refiero a la Vice Presidencia de Asuntos Internacionales, ya que según me dijo habría dividido las funciones entre Tomás, a quien le encargó las relaciones con los Partidos extranjeros y ODCA y Unión Mundial, y a Juan le tocaría las relaciones internacionales que restaren esto es con las embajadas o con Gobiernos, no sé precisar bien la división porque no me quedó claro y creo que es imposible que ello suceda. Esta decisión la tomó, según me dejó entrever, para solucionar problemas personales, ya que Tomás quería ese trabajo y por otra parte Juan tenía una experiencia de cuatro años acumulada. Creo que en política lo peor de todo estomar decisiones por esas consideraciones, se termina por no resolver los problemas personales y dañando la acción que

había que cubrir. Mi experiencia me señala, creo no estar equivocado, que las relaciones internacionales de un Partido no admiten esa división y exigen una sola cabeza conductora, en caso contrario van andar a topones y se van a crear resentimientos personales. Es preferible que uno sólo sea el responsable, cualquiera, pero no tratar de dar el gusto a todos, terminando sin dar el gusto a nadie y con un grave daño partidario. Si en mi mano hubiere estado mi decisión habría sido mantener a Juan con la plenitud de funciones, lo ha hecho bien, ha logrado tener un buen contacto con sus giras al extranjero, también en el interior, es conocido, se han invertido cuatro años en él y ha demostrado una gran eficiencia, basta ver los proyectos logrados en todos los ámbitos. Te diría Patricio, sin que con ello critique a nadie, durante su gestión es cuando realmente el Partido ha tenido más contacto internacional. Quiero precisarte, una vez más, tengo una gran estimación a Tomás, creo que el Partido le debe mucho por su entrega y lealtad, nunca lo he visto escatimar esfuerzos, conmigo trabajó estrechamente y con una gran entrega personal, podíamos disentir pero ello no impedía de poder trabajar juntos, siempre me sentí respaldado por él y nunca me falló, pero todo esto no quiere decir que por ello no pueda expresar mi criterio sobre este tema específico, Tomás puede tomar acciones en otros campos con mucha eficacia, como ser relacionarse con las otras fuerzas políticas en el interior. En todo caso en este punto específico creo que debe haber una sola cabeza en la conducción de los asuntos internacionales, sin perjuicio que ella distribuya tareas específicas en diversas personas bajo su conducción, así se hizo durante mi gestión y creo que dió buenos resultados. Espero que este error se corrija, o que sea yo el que esté errado, y que en todo caso no se reincida en la política de tomar decisiones por consideraciones de orden personal solamente.

3.- Situación personal. Es un tema desagradable que no me gustaría tratar, pero no me queda otra cosa que hacerlo para dejar constancia de los hechos y para que no se crea que con mi silencio he dado aceptación a todo. En este párrafo me voy a referir a las observaciones que me haces sobre "lo poco conveniente de que me preocupe tanto de lo que pasa por allá, que vivo vuelto hacia allá lo cual me impide acometer algunas tareas importantes por acá," y me agregas que "si no resisto el anhelo de volver, debería firmar cualquier cosa y llegar a trabajar silenciosamente y nadie me lo reprocharía y encontraría el afecto de los amigos." No creas que no me ha dolido esta reflexión tuya, sé que no has tenido la intención de herirme, seguramente la escritura al correr de la máquina hizo que deslizara algo no querido. Me duele tu reflexión, creo que te confundes al plantearla o que te han informado distorsionadamente de mis preocupaciones por lo que estaba pasando en Chile. Además creo que los hechos que te relato a continuación sobre mi conversación con Gabriel, me daban la razón para estar preocupado. Crees tu Patricio que para mí podía ser indiferente lo que pasara por allá cuando de lo que se trataba era algo que me incumbía directamente, nada menos que de la separación de la responsabilidad que me había entregado el Partido. Sobre este tema de

la designación de una nueva directiva hemos intercambiado muchas opiniones por escrito entre tu y yo, como también fué motivo de conversaciones con don Eduardo y tema ~~gratado~~ prolo**ng**adamente en reuniones de directiva. Mi posición fué desde hace mucho tiempo, como siempre lo he creído, que después de mi expulsión y agotada la fase de negociaciones para lograr la revocación de la medida - meses de Abril o Mayo de 1981 - era preciso y necesario elegir una nueva directiva y darle una nueva estructura al Partido, en ese sentido puedes revisar mi correspondencia a todos los miembros de la mesa. Sostenía que la conducción tenía que radicarse en Chile, eso sí que estaba de acuerdo con el razonamiento de la Directiva y de don Eduardo, que en el caso mío, no por ~~gratarse~~ de mi persona, sino del Presidente del Partido, había que buscar una fórmula que no debilitara mi posición en el exilio o que pudiere significar que el gobierno había conseguido su objetivo de descabezar al Partido con este tipo de medidas, ya que si era así, podría continuar haciéndolo con los otros que siguieran. Por esas y otras consideraciones la directiva, por tu intermedio, me ofreció cuatro alternativas, elegí la cuarta que según recuerdo significaba que se alegía una directiva con plenos poderes para la conducción del Partido, pero al mismo tiempo se me reconfirmaba en el cargo durante todo el tiempo que durare el exilio y ~~me~~ asumía la representación plena del Partido en el exterior, en esta forma se repartían las tareas internas y externas, teniendo presente que en todo caso las líneas de acción se resolverían siempre en el interior.

Resuelto este asunto, o al menos así parecía, se inició el procedimiento para elegir la nueva directiva. Al tomar conocimiento como ese procedimiento se estaba gestando te escribí a ti, tuve oportunidad de hablar con <sup>PPM</sup> Eduardo aquí en Europa, hablé con Juan y Raúl y advertí que por ese camino no se llegaba a la solución querida. Cuando se produjo la última gestión para lograr el consenso volví a tratar el tema, pidiéndoles que las cosas quedarán claras, que no quería tener problemas personales, incluso les pedí que se comunicara oficialmente a los Partidos el nuevo cambio y su significación, especificándose la situación en que quedaba yo. Como ejemplo les decía que si no había una claridad meridiana por acá nadie entendería nada, y yo no estaba dispuesto a hacer el ridículo o apareciendo detentar cargos o títulos que ya no tenía. Se me dijo que no tuviera problemas, en tu última carta me expresabas que todo estaba aclarado, me decías - en carta del 8 de Abril - "Ha quedado muy claro que tu conservas tu posición para efectos ~~de~~ <sup>externos</sup>". Lo mismo me expresó Raúl y Juan. Todo se aclararía cuando viajara Gabriel y con él nos pondríamos de acuerdo como operar.

Hemos conversado con Gabriel, como te decía, en Roma, en términos muy claros y dentro de una gran amistad. Lo primero que le he expresado ~~que~~ es mi apoyo y respaldo para la nueva directiva, creo, como te lo dije, uno de los mejores equipos humanos que se pueden presentar, tengo para todos y cada uno de los elegidos el mayor cariño y aprecio, valorando desde ya lo que significa su gesto en estos momentos tan difíciles.

De la conversación con Gabriel resultó cierto que todo estaba resuelto, pero nó en el sentido que Uds. me habían informado, era algo muy distinto y me lo dijo con mucha franqueza y claridad: "Quiero ser presidente en plenitud, no puede haber dos presidentes uno en el interior y otro en el exilio. Nadie me puso como condición que tu mantendrías tu posición para efectos externos, sólo se me habló de ello una vez que ya había sido elegido o logrado el consenso. Te pido que asumas la representación del Partido en Europa y así ayudarme. Tu sabes que en Italia y en Europa uno no deja nunca de ser por tradición ni Presidente ni Ministro." Lo escrito entre comillas es un resumen de lo que hablamos sobre este punto. Mi respuesta ha sido clara. "Lo que tú me dices no era lo que se me había propuesto en las diversas alternativas por la Directiva saliente ni lo que se me había informado como resuelto. Entiendo que no quieras ser un Presidente limitado y yo no seré obstáculo para ello. Disculpame pero tu oferta de asumir la representación del Partido en Europa es un poco como agregarle mayor indignidad a la indignidad, no es que me crea un macanudo, pero en la forma como se han llevado las cosas me es imposible aceptar, esa materia siempre se ha manejado por los representantes por cada país y con una coordinación en manos hasta ahora de Pedro Medrano, debes ver si los confirmas o nó, pero a mi no me interesan premios de consuelo. Es claro que uno siempre conserva para la historia los rangos que ha ocupado, los italianos te siguen llamando Presidente, pero de eso no se trata, es algo muy diferente. Me duele lo que ha pasado porque no estimaba que mereciere este trato de resultar separado abruptamente de mi cargo, que quede en el exilio frente a nuestros amigos extranjeros en una posición bastante ridícula y deteriorada. Requerí que se comunicara oficialmente el cambio, se me dijo tanto por Raúl como por Patricio que no habría comunicado oficial de cambio de directiva hasta fines de Mayo, sin embargo esto ha sido publicado en todos los diarios y revistas, lo saben todos los partidos aquí en Europa, tu vienes a Alemania y tomas contacto como Presidente con Kolh, la Fundación y otros, lo mismo harás en Italia, Francia y otras partes, nadie me consultó sobre tu programa, fuiste donde Kolh como Presidente del Partido solo, cuando hubiere sido mejor tanto para mí como para tí que hubieremos ido juntos a todas esas entrevistas políticas en las cuales te fuere presentando como el nuevo presidente. Todos habríamos ganado, en la forma que se ha hecho el gran afectado soy yo, incluso cuando llegué Roma se me preguntó por los italianos que tenía que hacer y que trato darnos, quien era el Presidente, esto último le dije, copó mi dignidad, estoy decidido a no asistir a ningún evento internacional mientras no esté todo aclarado. Te repito, me manifesté, no creí merecer este trato, podía incluso haberselo guardado algunas formalidades para llegar al mismo resultado pero sin que fuere tan humillante para mí, no merecía- creo yo - ese trato. Las cosas están hechas así y no quiero ser obstáculo para nada, y como siempre lo he expresado primero está el resolver el problema del partido y luego mi caso personal. No quiero hablar más del tema,

"ni que este problema paralice la resolución que se ha tomado. Puedo contar con todo mi apoyo y lealtad como un militante más en el exilio para las cosas puntuales en que pueda ser útil. Te reitero que no quiero seguir hablando sobre el tema ni que con ello se entorpezca la acción de la nueva Directiva, pero no te puedo negar que me queda un resabio de dolor que podría haberse evitado". Luego tratamos otros temas sobre la cosa internacional, proyectos, sindicales, de financiamiento, conducción interna y de la Unión Mundial, este tema te lo trato en párrafo aparte.

El relato de mi conversación es también un resumen y está puesto entre comillas tratando de ser lo más auténtico. Basta leerlo para no darte más explicaciones, pero si para expresarte que era efectivo que estaba vuelto hacia mi Patria y El Partido, tendré que estarlo siempre, porque soy un convencido de mi derecho que me asiste de vivir en mi tierra. Es difícil mantener el equilibrio del exilio que consiste de una parte no abandonar su lucha por el retorno, no perder contacto con lo suyo y por la otra sacar todo el provecho posible a esto tan negativo. Creeme que en parte lo he logrado, he avanzado bastante y podido crear un lugar interesante donde desarrollar mis actividades, la Fundación cada día toma más cuerpo y tiene más resonancia. Mi familia también está bien, cada día incorporándose más a esta nueva realidad, pero también al igual que yo, han decidido no abandonar sus raíces. No creas que estoy desesperado y que estoy dispuesto a firmar cualquier cosa y de esa forma irme a trabajar en silencio a Chile y que ~~me perderé~~ tendré el cariño de todos los amigos, de este último no dudo, me lo han demostrado tanto tu como muchos otros e incluso personas que no conocía. Puedes estar seguro que mantengo mi decisión: volveré a mi Patria con dignidad y no con la cabeza gacha, jamás haré lo contrario ya que ello, y con razón, me traería el desprecio abierto o encubierto de mi familia, amigos e incluso de mis enemigos. Si debo firmar algo siempre será sobre la base que reclamo para mí los derechos que me corresponden como chileno y dentro de ellos el de discrepar y expresar mis opiniones. Siempre le pido a Dios que me ayude, es muy difícil sostenerse o no quebrarse, ojalá me oiga.

Quiero pedir Patricio a tí y a todos los amigos que no volvamos sobre el tema <sup>de</sup> los hechos acontecidos y que me afectan, quiero que queden en el pasado, por ningún motivo deseo que se interfiera en nada la acción del Partido, lo más importante es seguir caminando, no importan las personas, hay que tener grandeza para sobrepasar este tipo de dificultades, espero yo tenerla también.

4.- Caso de la Unión Mundial. Las cosas no están muy claras como pudo apreciarlo Gabriel con los diversos delegados Latinoamericanos. Tengo el palpito que detrás de todo hay algo que mueven ~~los intereses de los países~~. Ricardo Arias Presidente de Odeca me ha expresado que las cosas están muy parejas entre nuestra candidatura y la de Allende, a pesar que he sabido que la votación hasta ahora es de 9 contra 5 y faltan cuatro países por pronunciarse. Lo

HABER

que ha sucedido conmigo al haber sido desplazado de la Presidencia sin mayores explicaciones ha tenido repercusiones al poder pensarse que no tendría apoyo del Partido mi candidatura, eso se ha hecho presente por varios delegados y alguien está interesado que esa duda circule. Todo este tema lo conoce Gabriel porque habló por acá con varios delegados, él se ha ido con la convicción que había que hacer un trabajo para reforzar el resultado. Sobre esta postulación quiero ser claro, es al Partido al que le corresponde llevar a cabo las acciones para tener un buen resultado, deben contactarse con los países latinoamericanos, especialmente con los venezolanos y los argentinos y aclarar las cosas, de tal forma que en la reunión de Junio en Quito se obtenga éxito, en caso contrario podremos encontrarnos con una sorpresa desagradable, no sólo para el Partido sino que especialmente para mí, que además de sacárseme de la Presidencia y dejarme en el exilio sin más respaldo, ahora después, que no sé quien se ha encargado por esparcir por todo Chile y por acá que seré Presidente de la Unión Mundial, todo resulte un fiasco o una levantada de tarro del suscrito. Yo no puedo andar candidateándome, no está en mi forma de ser y menos en estas condiciones, te reitero le corresponde al Partido esa tarea y sobre la directiva caerá la responsabilidad de hacerlo o no hacerlo. Para mí esto de la Unión Mundial es algo que no he buscado, tu sabes que siempre creí que había otros candidatos tanto tu como Jaime, sobre todo después de que don Eduardo se negó rotundamente. Creo sinceramente que asumir estas responsabilidades me va a traer problemas de alejamiento de mi familia, mayores riesgos en mi exilio, problemas de todo orden por falta de medios y apoyo real de los Partidos Europeos, para que seguir cuando tu conoces todo esto, sin embargo he aceptado que se use mi nombre si ello es conveniente para el Partido y para el país, y si resulta pondré todo el empeño para hacerlo lo mejor posible dentro de mis limitaciones. Veremos lo que pasa. Que todo sea para mejor.

Pasando a otros temas te puedo decir que he sentido mucho el que no pudieras venir por acá, trataremos de mantener abiertas las puertas para cuando el tiempo sea propicio, lo veo difícil por ahora con todas las responsabilidades que has tomado. Por aquí con Carlos nos mantenemos en contacto permanente, es una gran persona y he aprendido a apreciarlo con mayor intensidad, ya que lo conocía poco en una mayor intimidad. Es una persona criteriosa y muy equilibrada y de gran calidad humana. La Inés y todas las hijas gozan con él, pasando a ser considerado como parte de la familia. Creo que le ha ido bastante bien es muy trabajador y le saca provecho a todo, lo único malo para nosotros, no para Ustedes, es que el tiempo corre y luego tendrá que volver, le echaremos mucho de menos, pero estoy seguro que se incorporará a los trabajos de la Fundación donde ya ha prestado grandes servicios.

Disculpa Patricio que nuevamente haya recurrido a ti para hacerte presente mis preocupaciones y planteamientos, pero diste la oportunidad con el intercambio de correspondencia y además por la amistad que nos guardamos. Espero que con lo que he expresado no hiera a nadie, no es mi intención, por el contrario he tratado de abrirme para que las cosas queden claras y así las heridas que puedan haber quedado sanen, sin dejar cicatrices.

Me he tomado la libertad de mandar copia de esta carta a Raúl, Juan, y si tu crees puedes leérsela a la nueva mesa directiva si lo estimas prudente y conveniente, sobre todo para evitar cuentecillos con los cuales se pretenda enturbiar las cosas.

Muchos cariños a la Leonor, la recordamos muy especialmente, sabemos que pasa días difíciles y de bastante dolor, en nada podemos ayudarla sino en acompañarla con nuestros sentimientos y nuestra modesta oración. Cariños también para todos los tuyos Miguel Patricio, Mariana, Isabel, Jose, Pancho, nuera y yernos, como también para todos los amigos comunes.

Recibe un fuerte abrazo de tu amigo que siempre te recuerda y que mucho te aprecia

  
Andrés

P.D. No te hago comentarios sobre lo de Argentina ni de las informaciones que me llegan sobre Chile porque resultaría esto un libro. En otra oportunidad habrá ocasión.

Creo que la carta sería mejor leerla a toda la mesa para que no haya después cuentos interpretaciones sobre ella.